
市政に関する地域座談会実施報告書 

開 催 日 時  令和元年５月２３日（木）午後７時３０分～午後９時 

会   場 田代公民館 

地域座談会の内容（意見交換等の内容等） 

①⻄部地区公⺠館のトイレは和式しかないようなので、⾼齢者や⾜の不⾃由な⽅に不
便であるが今後の改修についてお聞きしたい。 

  →⻄部地区公⺠館に洋式トイレは既に設置されているが、わかり難いため、今
後、わかりやすく表示していきたい。また、4 つの地区公⺠館において洋式ト
イレの数が不⾜しており、計画的に整備していきたい。 

   同様に、小中学校においても洋式トイレが不⾜しており、増やしていきたい。 
 
②下りの山形新幹線と JR 左沢線の乗継時間が⻑く不便である。東京から山形に来た観

光客も山形駅からの乗継時間を考えて天童にさくらんぼ狩りに行っていた。アクセ
ス性向上のために JR に働きかけてほしい。また、寒河江からの上り最終列車が午後
10 時 2 分と早く、市内に滞在の延⻑を図るため、最終列車のもう少し遅い時間での
運行を JR に働きかけてほしい。 

  →左沢線のダイヤについて不便なことは理解している。利用者が少ないことも
あり、また、利用者の 7 割は学生ということもあり、朝晩の通学時間に合わ
せたダイヤが組まれており夜遅くの時間帯にはない。ただ、山形からの下り
では遅い時間にもある。毎年、ダイヤ改正については待ち時間の短縮を強く
要望しているところであり、全体的にどの程度夜の利用者がいるかわからな
いが、社会人も利用しやすくなるように少しずつでも改善を求めていきたい。 

 
③ふるさと納税に関しては、米、さくらんぼ、ラ・フランス等、色々な農産物が利用

されている。この制度がいつまで続くかわからないが、できるだけ続けてほしい。 
また、さくらんぼについては平地で収穫が終わっても、田代地区では 2〜3 週間遅く
最盛期がずれているので、付加価値を付けて中山間地のさくらんぼを盛り上げてほ
しい。 

  →ふるさと納税の返戻品の 7 割は米が占めており、はえぬきが多く利用されて
いる。全体的に米の消費は減っているが、美味しい米は生き残っていくと思
う。寒河江の米は美味しいので、市としても今後も残っていくように頑張っ
ていきたい。さくらんぼは、毎年、7 月初旬になってくると田代地区にお願い
している。7 月中旬、下旬まで収穫できるところもあり、付加価値は⾼いと思



っているので今後ともよろしくお願いしたい。 
 
④田代では水利組合がないため、今後の水路管理が不安になる。災害でだめになった

時など、直す必要がある時には行政で助成を考えてほしい。 
  →水利組合がない状況にあるのであれば、今後、研究していきたい。組織・団

体の整備と助成については、農林課に相談してみたいと思う。 
（担当課回答） 
   地域の要望や考え⽅を、今後、直接伺ってまいります。 
 
⑤ふるさと納税を活用し、是非、温泉の掘削をお願いしたい。 
  →以前に一度調査した時、温度は４０℃位で沸かさないといけないし、設置費

用は 1 億円くらいかかると聞いている。財源の問題もある。この件は常に頭
に入っている。 

    
⑥温泉が整備されると終末処理の問題が発生するが、その終末処理場を田代地域の下

水処理にすれば排水を側溝等に流さずに済むのではないか。 
  →終末処理場の件については少し調べる必要がある。個々の合併浄化槽でも登

録すれば市の合併浄化槽となり管理は市が行うこととなるので検討していき
たい。 

 
⑦昨年 6 月の大雨で市道の法面や牧場などにも被害にあり、広島や岡山のような量の

雨が降れば地域は寸断される恐れがある。前は学校・公⺠館が避難所となっていた
が今は指定されていない。地区内が寸断されたときは、どのようにすればいいのか。
現在、田代地区５班で班ごとに、役員等の家に１次非難を行うこととしている。そ
の際にそれぞれの避難所で防災対策を考えなければならないし、分断された時の連
絡体制、また、横の連絡体制が重要となってくる。連絡手段の確保を願いたい。 

  →町会⻑には防災無線を持ってもらい各個にも無線の連絡は届くとは思うが、
各役員と横の連携、相互交流できる仕組みを考えなければならない。 

避難所１か所に集約して避難することが難しい時は、各地区の役員宅を避難所
とするか、危なくない場所を決めて空き家の活用など検討していかなければな
らない。 
 

⑧防災のために携帯電話の支給に対して補助金がでることになっているが、そういっ
た補助よりも、田代地区では防災無線の⽅がありがたい。 

  →災害によって寸断されて孤立した場合、横のつながりができるような器材を
考えなければならない。それぞれの地域の状況や特徴を考え、配慮しながら



考えていかなければならない。早急に検討していきたい。 
（担当課回答） 
   田代地区がカバーできるようなトランシーバー等の配備を検討してまいりま

す。 
 
⑨マイナンバーカードによる各種証明書のコンビニ交付はいつからできるか。 
  →コンビニ交付については検討中であるが、利用者も含めた需要ニーズを見極

めて、また、費用対効果も含めて考えなければならない。 
 
⑩⺠間事業者への支援を行うよろず支援拠点という中小企業庁の取り組みについて、

今後、設置していく予定はあるのかお聞きしたい。商⼯会⻘年部からキャッシュレ
スの専門家として登録してはと依頼されたが、どうなるのかお聞きしたい。 

  →中小企業庁の支援制度であるようだが、具体的な要望・相談等があれば、商  
⼯推進課を通して連絡・連携を取りたい。また、市の商⼯会とも相談してい
きたい。 

（担当課回答） 
   よろず支援拠点、地域プラットフォームは国が各都道府県に設置する機関で、

山形県においては、霞城セントラル２F にある山形県企業振興公社等が認定を
受けております。専門家については、よろず支援拠点、地域プラットフォー
ムの推薦を受け、国の承認を受けることで登録できる制度となっております
ので、まずは支援機関であります山形県企業振興公社にご相談くださるよう
お願いいたします。 

    
⑪ハッピーギフト事業とは何か。 
  →寒河江に生まれた子供たちへ 1 万円相当のベビー用品や商品券をプレゼント

しております。 
 
⑫「TASSHO」へ来るのに標識がないので「どこから来たら良いかわからない」、と

言われる。白岩の旧道（112 号）辺りにでも看板設置を要望したい。 
  →白岩からの入り口に大きな看板等の設置を検討していきたい。 
（担当課回答） 
   NPO 法人と協議をさせていただきます。 
 
⑬留場地区から田代地区への県道沿いに街路灯を設置してほしい。もう 1〜2 基、設置

してほしい。 
  →道路照明で県道であれば県が設置することになります。 



防犯灯の場合、電気代は地元住⺠が負担することになるが、他市では行政が負
担しているところもあり、今後、検討していきたい。 

（担当課回答） 
   要望の箇所は県道であるため、県への整備要望を行ってまいります。 
 
⑭防犯等の危険防止のうえで防犯カメラの設置について予定があるのか伺いたい。ま

た、設置に向けた支援をお願いしたい。 
  →公共施設にはあまり設置されておらず、慈恩寺にはふるさと納税で設置した。

このほか、駅前やチェリーランドなど数か所に限られており、防犯上のこと
もあり警察とも相談しながら増やしていく必要がある。柴橋地区の陵南中の
ところにある⾼速道路の⾼架下に不審者対策として、効果的かつ有効な箇所
に設置するよう地域で考えて設置したと聞いているので、検討させてほしい。 

（担当課回答） 
   設置支援について検討してまいります。 
 

 


